

**LA PROBLEMÁTICA DEL  
NORTE DE AFRICA EN EL  
COMERCIO EXTERIOR  
CASTELLONENSE**

**Area de Estudios  
18 de Marzo de 2.011**

## **LA PROBLEMÁTICA DEL NORTE DE AFRICA EN EL COMERCIO EXTERIOR CASTELLONENSE**

- Castellón exporta a la zona en 2010 el 16,7% del total provincial e importa el 15,9%.
- La crisis económica internacional no ha afectado a las exportaciones, pero sí a las importaciones.
- Nuestros principales clientes en 2010 han sido Arabia Saudí, Argelia y Marruecos y nuestros principales proveedores, Libia y, a gran distancia, Marruecos y Siria.
- Lo más exportado son fritas y esmaltes y productos cerámicos y lo más importado, crudos de petróleo.
- Saldo comercial positivo para el conjunto del área.
- Principales problemas: Incertidumbre, inflación, retraso en la recuperación, efecto relativo en las exportaciones, efecto positivo puntual en el turismo, necesidad de consenso en lo relativo a la energía; sin problemas de suministro.

### **EL COMERCIO EXTERIOR DE LA PROVINCIA DE CASTELLON CON LOS PAISES DEL MAGREB, MASHREQ Y ORIENTE MEDIO EXPORTACIONES**

Castellón exportó en 2010 a los 16 países de esta área un total de 770 millones de euros lo que supone el 16,73% del total exportado por las empresas de la provincia; los países del Magreb (Marruecos, Argelia, Túnez y Libia) representan el 43,7% del total, los de Oriente Medio (Arabia Saudí, Emiratos Arabes Unidos, Kuwait, Qatar, Irak, Bahrein, Yemen y Sudán) el 36,3% y los del Mashreq (Egipto, Líbano, Jordania y Siria) el 20,0% restante. En las tres áreas se han producido incrementos en lo facturado en 2010 respecto a 2009, algo más en Oriente Medio y algo menos en el Mashreq.

Los principales clientes de las empresas castellonenses en 2010 son, por este orden, Arabia Saudí (el 18,1% del total), Argelia (el 14,3% del total) y Marruecos (el 14,1% del total).

En 2010 los mayores avances respecto al año anterior se han dado en lo dirigido al Túnez (+163,79%) y los mayores retrocesos en lo exportado a Siria (-17,90%); solamente se han registrado descensos en lo facturado a Siria, Emiratos Arabes Unidos y Sudán.

**EXPORTACIONES DE CASTELLON A LOS PAISES DEL MAGREB,  
MASHREQ Y ORIENTE MEDIO**

<b>AREAS/PAISES</b>	<b>2007 Miles €</b>	<b>2008 Miles €</b>	<b>2009 Miles €</b>	<b>2010 Miles €</b>	<b>Variación 2010/2009</b>
<b>MAGREB</b>	<b>199.421</b>	<b>209.263</b>	<b>277.055</b>	<b>336.284</b>	<b>+21,38%</b>
Marruecos	82.664	86.234	102.663	108.898	+6,07%
Argelia	67.830	80.771	107.497	110.192	+2,51%
Túnez	37.635	24.059	30.676	80.921	+163,79%
Libia	11.292	18.199	36.219	36.273	+0,15%
<b>MASHREQ</b>	<b>119.738</b>	<b>140.651</b>	<b>129.337</b>	<b>154.094</b>	<b>+19,14%</b>
Egipto	70.776	86.115	69.780	81.969	+17,47%
Líbano	14.898	11.502	15.471	29.183	+88,63%
Jordania	18.130	22.082	18.742	22.135	+18,10%
Siria	15.934	20.952	25.344	20.807	-17,90%
<b>ORIENTE MEDIO</b>	<b>147.472</b>	<b>193.413</b>	<b>226.049</b>	<b>279.678</b>	<b>+23,72%</b>
Arabia Saudí	77.049	81.012	97.533	139.103	+42,62%
EAU	32.295	67.817	86.399	85.977	-0,49%
Kuwait	14.836	19.413	10.380	12.780	+23,12%
Qatar	7.016	7.290	6.437	8.935	+38,82%
Irak	2.784	3.962	10.052	15.701	+56,20%
Bahrein	5.630	5.535	5.152	5.808	+12,72%
Yemen	6.513	4.706	5.519	7.035	+27,47%
Sudán	1.349	3.678	4.577	4.339	-5,20%
<b>TOTAL AREAS</b>	<b>466.631</b>	<b>543.327</b>	<b>632.441</b>	<b>770.056</b>	<b>+21,76%</b>
<b>TOTAL CASTELLON</b>	<b>4.992.837</b>	<b>5.386.633</b>	<b>4.073.359</b>	<b>4.604.200</b>	<b>+13,03%</b>
<b>% AREAS/ CS</b>	<b>9,35%</b>	<b>10,09%</b>	<b>15,53%</b>	<b>16,73%</b>	<b>+1,20 puntos</b>

**Fuente: Icx y elaboración propia.**

Los datos del cuadro anterior permiten comprobar que, a pesar de la crisis internacional, la evolución de las exportaciones castellonenses a este grupo de países ha sido positivo, aumentando entre 2007 y 2010 el 65,0% (el 68,6% en el Magreb, el 28,7% en el Mashreq y el 89,6% en Oriente Medio); solamente se han producido retrocesos entre 2007 y 2010 en lo facturado a Kuwait, si bien su peso relativo es muy poco significativo.

**PRINCIPALES PRODUCTOS EXPORTADOS:**  
**PESO RELATIVO DE LAS EXPORTACIONES CASTELLONENSES**  
**AL MAGREB + MASHREQ + ORIENTE MEDIO EN 2010**

<b>CAPITULOS</b>	<b>MAGREB + MASHREQ + ORIENTE MEDIO Miles de €</b>	<b>TOTAL CASTELLON Miles de €</b>	<b>% MG+MH+OM/CS Miles de €</b>
69.-Productos cerámicos	322.317	1.615.853	19,95%
32.-Tanino, esmaltes	174.168	638.676	27,27%
27.- Combustibles, aceites minerales	84.554	274.000	30,86%
84.-Máquinas y aparatos mecánicos	57.572	210.938	27,29%
25.- Sal/yeso y piedras sin trabajar	28.309	69.315	40,84%
87.-Vehículos automóviles	21.302	123.233	17,29%
39.-Materias plásticas y manufacturas	11.774	143.689	8,19%
72.-Fundición, hierro y acero	7.396	11.219	65,92%
28.-Productoss químicos inorgánicos	5.700	30.869	18,47%
70.-Vidrio y sus manufacturas	5.221	32.771	15,93%
03.-Pescados, crustáceos y mariscos	5.005	37.913	13,20%
85.-Aparatos y material eléctrico	4.511	21.256	21,22%
94.-Muebles, sillas	4.426	68.452	6,47%
73.-Manufacturas de fundición/hierro/acero	4.262	75.657	5,63%
44.-Madera y sus manufacturas	3.767	11.360	33,16%
68.-Manufacturas de piedra y yeso	3.614	23.706	15,25%
31.-Abonos	3.614	32.423	11,14%
<b>TOTAL CAPITULOS</b>	<b>770.058</b>	<b>4.604.200</b>	<b>16,73%</b>

**Fuente: ICEX y elaboración propia.**

Los principales productos exportados a esta zona geográfica son los productos cerámicos, las fritas, esmaltes y colores cerámicos, los combustibles y aceites minerales y las máquinas y aparatos mecánicos. Entre los principales capítulos de exportación, se dirigen a esta zona el 20% de los productos cerámicos, el 27% de las fritas, esmaltes y colores cerámicos, más el 30% de los combustibles y aceites minerales, el 27% de las máquinas y aparatos mecánicos, más el 40% del capítulo 25 (sales, yesos y piedras sin trabajar) y cerca de las dos terceras partes del de fundición, hierro y acero.

**PRINCIPALES PRODUCTOS EXPORTADOS A LOS PAISES DEL  
MAGREB, MASHREQ Y ORIENTE MEDIO EN 2010**

<b>PAISES/PRODUCTOS</b>	<b>CASTELLON Miles de €</b>	<b>CV Miles de €</b>	<b>% CS/CV</b>
<b>A Argelia</b>			
Productos cerámicos	42.331	50.507	83,8%
Tanino, materias colorantes, pigmentos	26.445	28.259	93,6%
Máquinas y aparatos mecánicos	19.893	28.198	70,5%
Vehículos automóviles; Tractores	4.961	23.262	21,3%
Sal/yeso y piedras sin trabajar	2.533	8.840	28,7%
Fundición, hierro y acero	1.899	7.174	26,5%
Materias plásticas y sus manufacturas	1.714	7.686	22,3%
<b>A Marruecos</b>			
Productos cerámicos	28.820	32.779	87,9%
Tanino, materias colorantes, pigmentos	25.179	29.769	84,6%
Máquinas y aparatos mecánicos	13.784	36.225	38,1%
Combustibles, aceites minerales	11.604	11.881	97,7%
Pescados, crustáceos, moluscos	4.988	5.238	95,2%
Materias plásticas y sus manufacturas	4.728	18.805	25,1%
Manufacturas de fundición, hierro y acero	2.923	5.692	51,4%
Abonos	2.096	7.459	28,1%
Papel, cartón y sus manufacturas	1.644	7.393	22,2%
Otros productos químicos	1.414	10.950	12,9%
Vidrio y sus manufacturas	1.367	1.656	82,5%
Pieles y cueros	1.314	15.748	8,3%
<b>A Túnez</b>			
Combustibles, aceites minerales	37.658	38.372	98,1%
Tanino, materias colorantes, pigmentos	15.071	16.232	92,8%
Productos cerámicos	9.531	9.937	95,9%
Máquinas y aparatos mecánicos	7.843	14.892	52,7%
Aparatos y material eléctrico	2.438	10.866	22,4%
Materias plásticas y sus manufacturas	1.783	3.731	47,8%
Productos químicos inorgánicos	1.471	1.627	90,4%

<b>A Libia</b>			
Productos cerámicos	21.893	26.200	83,6%
Vehículos automóviles; tractores	6.624	12.616	52,5%
Tanino, materias colorantes, pigmentos	2.696	2.776	97,1%
Sal/yeso y piedras sin trabajar	1.385	4.518	30,7%
Máquinas y aparatos mecánicos	1.178	3.043	38,7%
Fundición, hierro y acero	1.106	1.106	100,0%
<b>A Egipto</b>			
Tanino, materias colorantes, pigmentos	61.030	62.044	98,4%
Máquinas y aparatos mecánicos	5.176	15.878	32,6%
Productos cerámicos	3.334	3.795	87,9%
Sal/yeso y piedras sin trabajar	3.025	5.817	52,0%
Vehículos automóviles; tractores	2.359	10.026	23,5%
Productos químicos inorgánicos	1.558	1.581	98,5%
Fundición, hierro y acero	1.535	2.517	61,0%
Vidrio y sus manufacturas	1.029	1.078	95,5%
<b>A Arabia Saudita</b>			
Productos cerámicos	95.274	99.539	95,7%
Combustibles, aceites minerales	19.444	19.448	100,0%
Taninos, materias colorantes, pigmentos	12.179	12.959	94,0%
Sal/yeso y piedras sin trabajar	3.924	28.286	13,9%
Máquinas y aparatos mecánicos	2.596	14.099	18,4%
Muebles, sillas, lámparas	1.109	15.663	7,1%
<b>A Emiratos Arabes Unidos</b>			
Productos cerámicos	32.546	36.367	89,5%
Tanino, materias colorantes, pigmentos	18.791	20.144	93,2%
Sal/yeso y piedras sin trabajar	13.360	27.693	48,2%
Combustibles, aceites minerales	10.045	10.045	100,0%
Máquinas y aparatos mecánicos	3.668	6.845	53,6%
Materias plásticas y sus manufacturas	1.779	4.314	41,2%
Frutas, sin conservar	1.773	3.895	45,5%
Vehículos automóviles; tractores	1.180	7.470	17,6%

**Fuente: Ices y elaboración propia.**

Comparando lo exportado por la provincia de Castellón y por la Comunidad Valenciana a los países de esa área en 2010, se constata que la provincia de Castellón representa la mayor parte de lo exportado por la Comunidad Valenciana:

- a Argelia, de productos cerámicos, de fritas, esmaltes y colores cerámicos y de máquinas y aparados mecánicos.
- a Marruecos, de productos cerámicos, fritas, esmaltes y colores cerámicos, combustibles y aceites minerales y pescados, crustáceos y mariscos y vidrio y sus manufacturas.

- a Túnez, de combustibles y aceites minerales, fritas, esmaltes y colores cerámicos, productos cerámicos y productos químicos inorgánicos.
- a Libia, de productos cerámicos, fritas, esmaltes y colores cerámicos y fundición de hierro y acero.
- a Egipto, de fritas, esmaltes y colores cerámicos, productos cerámicos, productos químicos inorgánicos y vidrio y sus manufacturas.
- a Arabia Saudí, de combustibles y aceites minerales, productos cerámicos y fritas, esmaltes y colores cerámicos.
- y a Emiratos Arabes Unidos, de productos cerámicos, fritas, esmaltes y colores cerámicos, combustibles y aceites minerales y máquinas y aparatos mecánicos.

## **IMPORTACIONES**

La provincia de Castellón importó de los 16 países del área de Magreb, Mashreq y Oriente Medio un total de 605,7 millones de euros en 2010 lo que representa el 15,9% del total importado desde Castellón; los países del Magreb son, con mucho, los más destacados, el 90,4% del total, los del Mashreq suponen el 9,1% y los de Oriente Medio, el 0,5% restante. Mientras en el Magreb se han registrado avances en 2010 respecto a 2009 del 91,90%, en el Mashreq han sido del 22,75% y en Oriente Medio se han registrado descensos del 91,52%. Los principales proveedores de las empresas castellonenses en 2010 han sido, por este orden, Libia (el 73,9% del total), Marruecos (el 10,5% del total) y Siria (el 5,1% del total).

En 2010 los mayores avances respecto a 2009 se han producido en Siria (+70.029,87%), Libia (+145,02%) y Túnez (+54,99%). Se han registrado descensos en bastantes países (Argelia, Egipto, Arabia Saudí, Líbano y Jordania), siendo nula la importación desde varios países de Oriente Medio (Kuwait, Qatar, Bahrein, Yemen y Sudán).

**IMPORTACIONES DE CASTELLON DESDE LOS PAISES DEL  
MAGREB, MASHREQ Y ORIENTE MEDIO**

<b>AREAS/PAISES</b>	<b>2007 Miles €</b>	<b>2008 Miles €</b>	<b>2009 Miles €</b>	<b>2010 Miles €</b>	<b>Variación 2010/2009</b>
<b>MAGREB</b>	<b>272.568</b>	<b>570.669</b>	<b>285.296</b>	<b>547.469</b>	<b>+91,90%</b>
Marruecos	75.305	70.239	56.422	63.567	+12,66%
Argelia	1.815	68.622	36.623	21.467	-41,38%
Túnez	49.747	22.043	9.569	14.832	+54,99%
Libia	145.701	409.765	182.682	447.603	+145,02%
<b>MASHREQ</b>	<b>5.363</b>	<b>18.205</b>	<b>44.864</b>	<b>55.070</b>	<b>+22,75%</b>
Egipto	4.251	16.461	44.510	24.380	-45,23%
Líbano	1	19	18	7	-63,46%
Jordania	1.001	1.725	292	1	-99,64%
Siria	110	0	44	30.682	+70.029,87%
<b>ORIENTE MEDIO</b>	<b>36.874</b>	<b>78.799</b>	<b>37.123</b>	<b>3.149</b>	<b>-91,52%</b>
Arabia Saudí	27.651	25.964	5.633	2.651	-52,93%
EAU	9.102	4.664	397	498	+25,43%
Kuwait	0	1	4.725	0	-99,99%
Qatar	6	3.377	0	0	0,00%
Irak	0	44.779	26.363	0	-100,00%
Bahrein	37	14	0	0	0,00%
Yemen	78	0	0	0	0,00%
Sudán	0	0	5	0	-100,00%
<b>TOTAL AREAS</b>	<b>314.805</b>	<b>667.673</b>	<b>367.283</b>	<b>605.688</b>	<b>+64,91%</b>
<b>TOTAL CASTELLON</b>	<b>3.979.709</b>	<b>4.893.917</b>	<b>2.836.803</b>	<b>3.808.296</b>	<b>+34,25%</b>
<b>% AREAS/ CS</b>	<b>7,91%</b>	<b>13,64%</b>	<b>12,95%</b>	<b>15,90%</b>	<b>+2,95 puntos</b>

**Fuente: Icx y elaboración propia.**

Los datos del cuadro anterior constatan el descenso en las importaciones como consecuencia de la crisis internacional en los productos procedentes del área de estudio; si bien se registra un avance en 2010 respecto a 2009 del 64,91%, se ha producido un descenso relevante en 2009 respecto a 2008 del 45,0%; el incremento en este último año no ha permitido alcanzar las cifras de 2008, aunque se registran variaciones importantes de un año a otro según la procedencia de los crudos de petróleo.

**PRINCIPALES PRODUCTOS IMPORTADOS:**  
**PESO RELATIVO DE LAS IMPORTACIONES CASTELLONENSES**  
**DEL MAGREB + MASHREQ Y ORIENTE MEDIO EN 2010**

<b>CAPITULOS</b>	<b>MAGREB + MASHREQ + ORIENTE MEDIO Miles de €</b>	<b>TOTAL CASTELLON Miles de €</b>	<b>MG+MH+OM/CS Miles de €</b>
27.- Combustibles, aceites minerales	508.968	2.058.417	24,7%
03.- Pescados, crustáceos, mariscos	35.603	58.615	60,74%
28.- Productos químicos inorgánicos	27.781	273.902	10,14%
16.- Conservas de carne o pescado	22.822	23.189	98,41%
39.- Materias plásticas y sus manufacturas	4.039	82.451	4,90%
29.- Productos químicos orgánicos	2.028	180.740	1,12%
33.- Aceites esenciales	1.841	14.297	12,88%
31.- Abonos	1.183	46.634	2,54%
08.- Frutas sin conservar	308	15.092	2,04%
61.- Prendas de vestir de punto	246	15.223	1,62%
<b>TOTAL CAPITULOS</b>	<b>605.688</b>	<b>3.808.296</b>	<b>15,90%</b>

**Fuente: Icx y elaboración propia.**

Los principales productos importados desde esta zona geográfica son los combustibles y aceites minerales (crudo de petróleo); a mucha distancia figuran los pescados, crustáceos y moluscos, los productos químicos inorgánicos y las conservas de carne o pescado. De esta zona, Castellón ha importado en 2010 el 25% del crudo de petróleo, el 60% de los pescados, mariscos y crustáceos y el 98% de la conservas de carne o pescado.

**PRINCIPALES PRODUCTOS IMPORTADOS DE LOS PAISES DEL  
MAGREB, MASHREQ Y ORIENTE MEDIO EN 2010**

<b>PAISES/PRODUCTOS</b>	<b>CASTELLON Miles de €</b>	<b>CV Miles de €</b>	<b>% CS/CV</b>
<b>De Libia</b>			
Combustibles, aceites minerales	447.602	451.894	99,1%
Fundición, hierro y acero	0	9.685	0,0%
Abonos	0	3.965	0,0%
<b>De Marruecos</b>			
Pescados, crustáceos, moluscos	34.879	73.455	47,5%
Conservas de carne o pescado	22.822	23.811	95,8%
Productos químicos inorgánicos	4.116	6.439	63,9%
Aceites esenciales, perfumería	926	933	99,2%
Frutas sin conservar	299	1.204	24,8%
Calzado y sus partes	0,3	37.573	0,0%
Algodón	0	27.969	0,0%
Aparatos y materiales eléctricos	15	20.461	0,07%
<b>De Siria</b>			
Combustibles, aceites minerales	30.682	30.682	100%
<b>De Egipto</b>			
Combustibles, aceites minerales	16.875	22.185	76,1%
Materias plásticas y sus manufacturas	3.426	7.156	47,9%
Productos químicos inorgánicos	2.588	2.727	94,9%
Abonos	996	14.876	6,7%
Aceites esenciales, perfumería	156	156	100%
Pieles, cueros	11	12.342	0,1%
Fundición, hierro y acero	0	9.611	0,0%
Aluminio y sus manufacturas	82	4.058	2,0%
<b>De Argelia</b>			
Productos químicos inorgánicos	21.077	72.640	29,0%
Pescados, crustáceos, moluscos	389	5.520	7,0%
Combustibles, aceites minerales	0	216.243	0,0%
<b>De Túnez</b>			
Combustibles, aceites minerales	13.809	13.809	100%
Aceites esenciales, perfumería	570	570	100%
Pescados, crustáceos, mariscos	335	775	43,2%
Prendas de vestir, de punto	62	927	6,7%
Barcos y embarcaciones	0	104.920	0,0%
Frutos sin conservar	0	8.020	0,0%
<b>De Arabia Saudita</b>			
Productos químicos orgánicos	2.028	5.159	39,3%
Materias plásticas y sus manufacturas	588	10.546	5,6%
Papel, cartón y sus manufacturas	29	55	52,7%

<b>De Emiratos Arabes Unidos</b>			
Aceites esenciales, perfumería	190	190	100%
Abonos	187	187	100%
Algodón	65	746	8,7%
Materias plásticas y sus manufacturas	0	1.954	0,0%
<b>De Kuwait</b>			
Materias plásticas y sus manufacturas	0	13.668	0,0%
<b>De Qatar</b>			
Combustibles, aceites esenciales	0	196.555	0,0%
<b>De Yemen</b>			
Pescados, crustáceos y mariscos	0	7.069	0,0%

**Fuente: Ices y elaboración propia.**

Las importaciones se pueden desglosar entre los países exportadores y no exportadores de petróleo:

- Las importaciones procedentes de Libia y Siria en 2010 corresponden en su totalidad a crudos de petróleo, mientras que las provenientes de Egipto y Túnez lo son en su mayor parte.
- Las importaciones de países como Marruecos, Argelia y Arabia Saudí están más diversificadas, lo mismo que las de Egipto y Túnez.
- Hay países de los que no se importa nada en 2010 (Kuwait, Qatar, Irak, Barhrein, Yemen y Sudán) o prácticamente nada (Líbano y Jordania).
- Castellón recibe la práctica totalidad de las importaciones de crudos procedentes de Libia, Siria y Túnez desde la Comunidad Valenciana, de las conservas de pescado o carne de Marruecos, de los productos químicos inorgánicos desde Egipto, de los aceites esenciales desde Egipto, Túnez y los Emiratos Arabes Unidos. Y también la mayor parte de los crudos procedentes de Egipto y de los productos químicos inorgánicos desde Marruecos, entre otros.

**SALDO COMERCIAL**  
**SALDO COMERCIAL DE CASTELLON CON LOS PAISES DEL**  
**MAGREB, MASHREQ Y ORIENTE MEDIO**

AREAS/PAISES	2007 Miles €	2008 Miles €	2009 Miles €	2010 Miles €	Tasa cobertura 2010
<b>MAGREB</b>	<b>-73.147</b>	<b>-361.406</b>	<b>-8.241</b>	<b>-211.1865</b>	<b>61,42%</b>
Marruecos	+7.359	+15.995	+46.241	+45.331	171,31%
Argelia	+66.015	+12.149	+70.874	+88.725	513,30%
Túnez	-12.112	+2.016	+21.107	+66.089	545,58%
Libia	-134.409	-391.566	-146.463	-411.330	8,10%
<b>MASHREQ</b>	<b>+114.375</b>	<b>+122.446</b>	<b>+84.473</b>	<b>+99.024</b>	<b>279,81%</b>
Egipto	+66.525	+69.654	+25.270	+57.589	336,21%
Líbano	+14.897	+11.483	+15.453	+29.176	416.900%
Jordania	+17.129	+20.357	+18.450	+22.134	2.213.500%
Siria	+15.824	+20.952	+25.300	-9.875	67,82%
<b>ORIENTE MEDIO</b>	<b>+110.598</b>	<b>+114.614</b>	<b>+188.926</b>	<b>+276.529</b>	<b>8.881,49%</b>
Arabia Saudí	+49.398	+55.048	+91.900	+136.452	5.247,19%
EAU	+23.193	+63.153	+86.002	+85.479	17.264,46%
Kuwait	+14.836	+19.412	+5.655	+12-780	Inf.
Qatar	+7.016	+3.913	+6.437	+8.935	Inf.
Irak	+2.784	-40.817	-16.311	+15.701	Inf.
Bahrein	+5.593	+5.521	+5.152	+5.808	Inf.
Yemen	+6.435	+4.706	+5.519	+7.035	Inf.
Sudán	+1.349	+3.678	+4.577	+4.339	Inf.
<b>TOTAL AREAS</b>	<b>+151.826</b>	<b>-124.346</b>	<b>+265.158</b>	<b>+164.368</b>	<b>127,13%</b>
<b>TOTAL CASTELLON</b>	<b>+1.013.128</b>	<b>+492.716</b>	<b>+1.236.556</b>	<b>+795.931</b>	<b>120,90%</b>

**Fuente: Icx y elaboración propia.**

El saldo comercial es positivo para el conjunto del área (+164,37 millones de euros), si bien es negativo en el Magreb (-211,2 millones de euros) y positivo en el Mashreq (+99,0 millones de euros) y, sobre todo, en Oriente Medio (+276,5 millones de euros); ese saldo negativo o positivo, según áreas, se ha mantenido desde 2007. Lo mismo ocurre con la tasa de cobertura.

Sin embargo, en el análisis por países se constata que el saldo comercial es positivo en todos, excepto en Libia en todos los años analizados y en Siria e Irak en alguno de ellos; en ello incide la compra o no de crudos de petróleo.

## **CONSECUENCIAS DE LA SITUACION ACTUAL**

Teniendo en cuenta un trabajo similar para el conjunto de la Comunidad Valenciana elaborado por el Servicio de Estudios de la Cámara de Valencia, anotamos las siguientes consecuencias:

- **No plantea problemas de suministro.** En 2010, aunque Libia fue el primer suministrador de crudos de petróleo de la refinería de Castellón, suponía el 24% del total, siendo el resto de países suministradores, Rusia, Angola, Kazajstan, Nigeria, Brasil, Albania y Liberia, entre otros.
- **Hay aumento de precios y de la factura energética.** Los países del área (Libia, Arabia Saudí, Kuwait, Túnez,..) son productores y exportadores importantes de crudo y su situación sociopolítica ha dado pie a incrementos continuados en los precios, que ya se sitúan en torno a los 120 dólares el barril de petróleo de Brent y que no cesa de aumentar, salvo con el problema de Japón y su menor demanda internacional. Ello origina,
  1. Un aumento de la factura energética a nivel nacional; por cada 10 euros que suba el barril la factura energética de España aumenta en 6.000 millones de dólares.
  2. Elevación de los precios energéticos –luz, combustibles- y de la inflación, con su repercusión directa en el consumo y en las empresas –transportes, pesca-.
  3. Incremento del importe de las importaciones y del déficit comercial, lo que implica una aportación negativa al crecimiento del PIB español.
- **Incertidumbre en los mercados internacionales.** El temor a que los conflictos se extiendan a otros los países de la zona (Yemen, Bahrein) puede trasladarse a los mercados financieros y también al mercado real, originando una reducción del proceso de reactivación económica.
- **Freno al proceso de recuperación económica.** El aumento de los precios de los combustibles podría dar lugar en los países desarrollados, entre ellos España, a incrementos importantes de la inflación, lo que podría originar elevaciones de los tipos de interés para combatirla. El Banco Central Europeo ya ha anunciado una probable subida del tipo de interés, aunque, de momento, por la crisis de Japón, se ha dejado en suspenso.
- **Efecto relativo sobre las exportaciones castellonenses.** Esta situación incidirá relativamente sobre las exportaciones castellonenses, algo más en fritas, esmaltes y colores cerámicos y productos cerámicos, si bien en los principales mercados, Marruecos, Egipto y Túnez, la situación está ya mucho más controlada; Argelia está más o menos estabilizada y Libia es el mercado con mayor problema. Máquinas y aparatos mecánicos, combustibles refinados y material para vehículos automóviles son otros productos que pueden ver frenada su exportación. Pero, según la intensidad del conflicto, esos países han sufrido y están sufriendo un ralentización de sus fuentes de ingresos, sobre todo del turismo, lo que puede originar un menor crecimiento económico y una menor demanda de productos a importar durante un tiempo determinado.

- **El turismo podrá beneficiarse.** Los conflictos reducirán el turismo que se dirigirá a los países del Magreb, Mashreq y Oriente Medio y ello puede suponer una mayor afluencia a los países europeos del Mediterráneo. Sin embargo, hay que tener en cuenta que esta mayor afluencia será temporal y puede ayudar a la situación actual de la oferta castellonense, pero no es la solución a nuestros problemas porque, una vez pasada la etapa de conflictos el turismo volverá a esas zonas.
- **Necesidad creciente de consenso en lo relativo a la energía.** Esta situación del Norte de África y países árabes y el terremoto de Japón han puesto de imperiosa actualidad la necesidad de analizar la dependencia energética de España, sus fuentes de abastecimiento y los planes de ahorro y de eficiencia energética, así como la máxima seguridad en la energía procedente de lo nuclear y la búsqueda de fuentes alternativas a la del crudo de petróleo (renovables, biocombustibles), con planes claros y no especulativos.

Las Cámaras de Comercio españolas en su Programa de Propuesta para salir de la crisis contemplaron un conjunto de medidas para reducir el consumo energético y ser menos dependientes del exterior; entre ellas destacamos las siguientes:

1. Eliminar el déficit tarifario e implantar un sistema de facturación y de gestión de demanda que permita un consumo más eficiente.
2. Acometer un decidido programa de eficiencia y ahorro energético con campañas de concienciación ciudadana y empresarial y de auditorías a las pequeñas empresas.
3. Fomentar la implantación de plantas de cogeneración y de trigeneración en áreas industriales para ahorrar energía, mejorar la seguridad de abastecimiento, disminuir pérdidas de la red eléctrica,..
4. Incentivar a las empresas a crear centrales de compra de energía de un sector o de un polígono concreto, lo que permitirá una mayor capacidad de negociación frente a distribuidores y comercializadores.
5. Prorrogar la autorización de funcionamiento de las centrales nucleares en uso, tras la disposición del pertinente informe favorable del Consejo de Seguridad Nuclear y potenciar el uso de energías que aporten un mayor nivel de autonomía (nuclear, renovables, biocarburantes). Lo relativo a la energía nuclear, después de lo de Japón, habría que analizarlo con sumo cuidado, primando la seguridad sobre todo y fomentando un debate serio y pausado.

## **AREA DE ESTUDIOS**

